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责编 美编 许愿

在优化政策环境的同时，海南局还积极
贯彻落实海南禁塑规定，开展绿色治理“岛外
行动”，向京东、顺丰等 9 个主要品牌寄递企
业全国总部发函，督促减少岛外输入型包装
污染，禁止收寄和运输禁塑目录内的一次性
不可降解塑料制品进入海南，并沟通协调广
东等快件量较大的兄弟省局联合加强管控，
取得明显成效。

目前，海南省邮政快递业电子运单应用比
例、循环中转袋应用比例、“瘦身”胶带应用比
例、电商快件不再二次包装比例、符合标准的
包装材料应用比例、按照规范封装操作比例
均超 99%。城区网点回收装置配备基本全覆
盖。寄递企业购置应用可循环快递箱（盒）超

10万个。海南顺丰符合条件的省内同城快件
应用可循环快递箱（盒）比例近 1/3。快递包
装袋绿色化水平大幅提升，海南邮政 EMS 省
内同城快件应用全生物降解快递包装袋比例
近 100%，海南中通、菜鸟、京东、圆通等企业陆
续采购使用全生物降解包装袋。一批绿色网
点、绿色分拨中心也脱颖而出。截至 2021 年
年底，海南省寄递企业建成绿色网点 19个、绿
色快递进校园示范网点 11个、绿色分拨中心 2
家，新能源汽车保有量超 400辆。

邮政快递业绿色发展离不开消费者的
积极参与。在海南多部门联合开展的“邮来
已久、绿动未来”主题宣传之“绿色快递进校
园”活动中，不少师生成为绿色快递的支持

者和参与者。“我每周都收很多快件，每次拆
完就把包装盒丢掉了，既浪费资源又污染环
境。通过这次活动，我接触到了更环保的循
环快递包装。而且通过工作人员的宣传和
讲解，我了解了很多快递环保知识，也提高
了环保意识。”海南科技大学学生麦芷淳表
示。

绿色发展永不止步。丰圣少表示，下一
步，海南局将推动绿色法律法规政策标准的
落实，持续加大生态环保领域监督执法检查
力度，积极推进可循环快递包装规模化应用
试点，提高行业塑料污染治理水平和绿色发
展水平，为助力邮政强国和国家生态文明试
验区（海南）建设作出积极贡献。

海南邮政快递的“绿色故事”
□ 通讯员 王宏坤

近日，海南省三亚市邮政管理局组织
邮 政 、快 递 企 业 召 开 生 态 环 保 工 作 推 进
会。会议强调，各企业要深入贯彻碳达峰
碳中和重大战略部署，全面落实《海南省快
递 包 装 绿 色 转 型 行 动 计 划（2021—2025）》

《“十四五”海南省邮政业发展规划》。

近年来，海南省深入推进国家生态文明
试验区（海南）建设。作为推动流通方式转
型、促进消费升级的现代化先导性产业，邮
政快递业在服务海南经济社会发展和保障
改善民生的同时，也在为海南的碧水蓝天贡
献行业力量。海南省邮政管理局（简称“海

南局”）围绕快递包装减量化、标准化和循环
化的目标，着力在优化绿色发展政策环境、
提升共建共治水平、推动企业生产方式转变
上下功夫，行业绿色高质量发展迈出坚实步
伐。在今年通报的 2021 年全行业生态环保
工作评价排名中，海南局位列全国第一。

地方标准严上加严

“客户来寄件，小哥会主动宣传使用绿色
包装，带动客户共同为环保尽一份力。”在海
口市海府路邮政网点，可循环快递箱、可降解
包装袋在货架上有序摆放，绿色包装相关制
度贴在墙上。该网点工作人员向在现场督导
检查的海南局局长丰圣少一行介绍，目前该
网点的省内同城快件应用可降解包装袋达到
100%。

宣贯相关绿色标准、检查绿色制度落实
情况，是海南局赴企业检查工作时的必选动
作。 2021 年 9 月 1 日，海南省首部快递绿色

包装地方标准《快递绿色包装通用要求》（简
称《通用要求》）正式施行。《通用要求》立足
海南实际，对封装用品的着色面积、胶带宽度
等提出了比现行国家标准更高的要求，彰显
了海南特点，对推动该省快递包装绿色转型
具有重要意义。

着色面积不超过封装用品表面总面积的
25%、胶带宽度宜选用 43毫米及以下……《通
用要求》里的相关标准比国家标准要求更严，
这也意味着企业责任更大。

“《通用要求》虽然不具有强制性，但在

助力国家生态文明试验区（海南）建设过程
中，各寄递企业主动担当，在各总部支持下，
逐步落实《通用要求》，为海南天更蓝水更绿
作出了积极贡献。”海南局副局长华雄介绍，
以可降解快递包装袋为例，海南顺丰、邮政
EMS 省内同城快件应用全生物降解快递包
装袋比例近 100%，中通采购使用可降解包
装袋 374 万个，菜鸟一次性投入 13 万个全生
物可降解包装袋，圆通全国总部为海南定制
的首批 20 万个可降解快递包装袋已投入使
用。

政策环境一优再优

“初步估计，我们可申领享受 2021年度应
用可循环快递箱（盒）、购买可降解绿色环保
包装袋补贴 20 万元。这真是一件大好事，帮
我们减轻了负担，也坚定了我们加大绿色包
装投入力度的信心。”海南顺丰梁启丽表示，
最近一段时间，她一直在为企业申报绿色发
展财政补贴做各种准备，“我的整个状态是

‘忙并快乐着’，对接职能部门了解补贴政策、
联系各网点统计数据、制作绿色工作台账……
做完这些工作，我们的补贴很快就能到位。”

梁启丽所说的“补贴政策”出自 2021 年

海南省政府办公厅印发的《海南省促进经济
高质量发展若干财政措施》。文件明确，对邮
政快递企业应用可循环快递箱（盒）、购买可
降解绿色环保包装袋超过一定件量分别按
0.4 元 /件、0.3 元 /个的标准给予补贴。按照这
一标准，预计今年海南主要品牌寄递企业可
享受补贴合计超 300万元。

上述补贴政策是海南省邮政快递业“绿
色环境”持续优化的一个缩影。2020 年正式
施行的《海南省生活垃圾管理条例》明确提出
寄递企业和寄件人应当使用环保包装材料。

2021 年，海南省发展改革委、邮政管理局、生
态厅等 8 部门联合出台《海南省快递包装绿
色转型行动计划（2021—2025）》，形成邮政快
递业生态环保共建共治工作合力。该省“十
四五”规划纲要、“十四五”生态环境保护规
划、现代物流业发展规划、综合交通运输规划
等多部规划也将快递绿色包装应用纳入其
中。海南局和省商务厅联合印发的《关于推
进全省电商快件包装标准化的意见》明确提
出，促进电商领域包装与快递包装标准有效
衔接，推动源头治理工作进一步加强。

绿色工作稳扎稳打

“买买要快乐，收收要绿色。”当前，我
国快递业务井喷式增长，越来越多的老百姓
享受到了快递业发展带来的便利，但快递包
装产生的垃圾已然成为生活垃圾的重要增
量。毋庸置疑，快递包装迭代升级迫在眉
睫。

在网购流行的当下，该如何改进快递包
装呢？

在发货端，要在“包装瘦身”上下功夫。
引导电商企业、快递企业优先选购、使用获

得绿色认证的快递包装，促进快递包装绿色
转型；鼓励企业使用商品和物流一体化包
装，更多采用原箱发货，大幅减少物流环节
二次包装；推广应用免胶纸箱、可循环配送
箱等快递包装新产品，鼓励通过包装结构优
化，减少填充物使用。

在收货端，要在“循环利用”上下功夫。
加快可循环包装回收体系建设，号召消费者
积极参与快递包装回收，增强循环使用、节
约减量的意识。

此外，还需要在监管层面发力，在行业
标准化、规范化上下功夫。随着去年《邮件
快件包装管理办法》开始施行，相信我国还
将全面推进快递包装绿色治理，健全完善法
规标准政策体系，持续推进快递包装绿色
化、减量化和循环化。

建设美丽中国，创建节约型社会，离不
开绿色经济、循环经济。快递包装“瘦”一
点，物流业“绿色”就能多一点，我国绿色经
济的发展才能再快一点。

让快递包装再“瘦”一点
□ 陆民敏

根据《国家物流枢纽布
局 和 建 设 规 划》，预 计 到
2025 年，全国将布局建设
150 个左右国家物流枢纽。
那么，物流枢纽究竟有何特
别之处？又是如何发挥作
用？

陆港推陈出新

在我国，航空物流枢纽
是短板。随着经济全球化
进程的加快和航空运输时
代的来临，人们对航空物流
枢纽的重要性有了新的认
识——航空货运的专业化、
物流化发展需要功能齐全
的航空物流枢纽。

鄂州机场是中国货运机
场的破零之战，也是中国航
空物流枢纽的开局之战。其
定位是全球第四个、亚洲第
一个专业货运机场，2030 年
预计货运年吞吐量 330 万
吨，计划到 2050年前后实现
货邮吞吐量 700 万吨以上，
成为全球第一大货运机场。

在国家物流枢纽六种
类型中，陆港型依托铁路、
公路等陆路交通运输大通
道和场站、物流基地等，衔
接内陆地区干支线运输，具
有重要地位和意义。

陆港型，主要布局在内
陆地区，扮演内陆地区的港
口角色，陆港为保障区域生
产生活、优化产业布局、提
升区域经济竞争力，提供畅
通国内、联通国际的物流组
织和区域分拨服务。

2019 年 9 月公布的首批 23 个入选
国家物流枢纽建设城市名单中，陆港型
有 8 个，包括西安、成都、兰州等，不仅
承担的是货物转运，而且与当地及周边
的制造业、商贸业充分融合，极大支持
及促进了物流枢纽辐射圈范围内的产
业聚集和经济发展。

既不靠海岸线，也不靠国境线的内
陆城市，地域的先天条件是不可逆的，
但后天创新可弥补先天的短板，内际港
创造了“港口内移、就地办单、多式联
运、无缝对接”的内陆港模式，依靠中
欧班列为代表的陆路国际物流通道为
出口贸易提供了强有力的运力支持，开
启内陆物流枢纽新模式。

破解平衡难题

如果说物流枢纽是我国物流发展
的短板，那么，东西部的不平衡，则是
短板中的短板。所幸，在国家政策的支
持下，国家物流枢纽对内陆地区倾斜，
加之在贸易结构，交通提升的有利环境
下，西部物流枢纽城市正在增多增强，
东西部平衡难题正在得到解决。

“大交通”和“大物流”战略成为西
部城市发展和助力“一带一路”建设的
重中之重，国家物流枢纽的布局中西部
地区比重高，反映了我国未来产业布局
和物流空间体系的重构是以增强西部，
平衡发展为主题的。

产业迁移促使西部核心城市的崛
起，形成以新兴制造为核心的产业链基
础，西安、重庆，成都的半导体、电子、
光电产业等产业聚集下，自然形成了配
套的物流供应链服务。

破解东西部平衡难题，不可小视物
流巨头在物流枢纽建设运营中的重要
作用，物流头部企业的选择至关重要，
物流巨头如何布局，如何选择，很大程
度上影响了物流枢纽城市未来的命运。

西安，中国西部的重要
城市，历史上的著名古都，
是中西部两大经济区的接
合部，也是连通欧亚承东启
西、连南接北的重要战略枢
纽，西安国际港务区是全国
最大的内陆港。“一带一路”
倡议的提出与推进，给西部
内陆地区的对外开放带来
了新的机遇，使西安加速融
入全球价值链，众多快递物
流企业纷纷选择在西安布
局。

西安，在“一带一路”国
家战略的推动下，激发起古
丝绸之路起点的功能，叠加
时代特点，成为富有时代色
彩的西部国际物流枢纽城
市之一。西安陆港枢纽常
态化开行了中欧班列长安
号，西安至中亚、欧洲的 10
条干线，覆盖丝路沿线 45
个国家和地区。

重庆为全国已获批城
市中唯一兼有陆港型、港口
型国家物流枢纽建设的城
市。得益于我国对外开放
格局的深刻变化，成渝区位
优势凸显，成为中国向欧洲
开放的桥头堡，重庆更是得
天独厚，更具潜力。

中欧班列，现在已成为
我国与欧洲贸易的重要通
道，而其肇始于重庆，奠定了
重庆国际物流枢纽的基础，
也聚集了一大批新产业。上
海的笔记本电脑生产基地转
到重庆，沿海各电子头部企
业纷纷在重庆设厂。

总之，内陆地区国家物流枢纽的建
设将高起点推动内陆地区的产业跨越
沿海地区粗放式发展阶段，在促进我国
东西经济平衡发展中起到重要作用。

促进城市发展

对于任何一座城市来说，想要实现
跨越式发展，实现同外界的互联互通都
是首要前提，而物流枢纽则是互联互通
的重要载体。物流枢纽作为城市发展
新的增长极，汇聚商流、物流、资金流
和信息流，重构城市经济社会新秩序。

枢纽经济要以城市为载体，以物流
枢纽为基础设施，以供应链服务为手
段，发挥出集聚优势从而实现产业更好
更快地发展，最终可以形成规模经济发
展模式，推动地区发展。

物流枢纽，为城市经济发展提供市
场资源和持久动力，从而促进产业高度
集聚和结构优化，实现可持续发展。

以航空货运枢纽为例，其带动形成
临空经济产业集聚区，为关联产业创造
发展外向型经济打造平台，通过规模效
应创造、吸引和释放更多需求。

产业的发展最终将反哺物流枢纽，
例如，富士康进驻了郑州航空港，其智
能手机业务带来了大量的航空货运量，
极大地促进了郑州的航空产业发展。
航空枢纽与产业发展是相辅相成的作
用，并且互相促进，形成良性互动。

在笔者看来，合理分布、设施完善
的物流枢纽，在经济活动中越来越显得
重要。中国大地上，大江南北，黄河两
岸，边陲内陆，都在涌现着不同类型的
物流枢纽，共同组成中国现代物流大网
络，促进着经济与社会的发展。

物
流
枢
纽
如
何
凸
显
价
值
？
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快递物流集散中心。

公 告
因汉堡南美并入马士基集团，其原

有的《国际班轮运输经营资格登记证》正

副本（证书编号：MOC-ML00151）作废，

现班轮运输经营资格证书编号为MOC-

ML00293，提单格式可查询中华航运网。

特此公告！

汉堡南美（中国）船务有限公司

2022年 7月 15日


